

# EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MAHON.—D. Matias Mascará.—IVIZA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

## SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Día 29.

La *Gaceta Militar* publica las siguientes curiosas líneas:

«El imperio de Marruecos es una de las regiones mas montuosas, agrestes y tértiles de la tierra. La majestuosa cordillera del Grande Atlas lo divide de Sudoeste á Nordeste en dos partes; la que cae hácia las vertientes occidentales comprende los reinos de Marruecos al Sur, y de Fez al Norte; á este reino pertenecen los parajes que vamos á describir.

Muchas de las cimas del Atlas se alzan á mas de 3,000 metros sobre el nivel del mar: el monte Milssin, que es el punto mas culminante, se eleva á la altura de 3,475 metros. Las cumbres mas altas del Atlas estan cubiertas de nieve todo el año; la nieve aglomerada en sus laderas se derrite en el estío, y da origen á multitud de arroyos, que, serpenteando por las gargantas y valles que forman las innumerables ramificaciones que se derivan de tan grandiosa cordillera, van á parar al mar ó á otros rios, aumentando el caudal de sus aguas que en su curso mantienen la feracidad y la frescura de los valles y llanuras, y despues desembarcan en los dos mares que bañan las costas septentrional y occidental de tan dilatada region.

Las ramificaciones del Atlas cubren casi todo el suelo del imperio. La costa Norte del mismo forma una profunda curva, de la cual la estremidad occidental avanza en el mar, formando un inmenso promontorio, que casi toca á la parte mas saliente y meridional de España, formando con ella el Estrecho de Gibraltar. En el lado que cae al Este de dicho promontorio se encuentran los parajes de que vamos á ocuparnos.

Las ramificaciones del Grande Atlas, que, como hemos dicho, cubren casi todo el suelo del imperio, haciéndolo por demas accidentado, agreste, pintoresco y fértil, en sus últimas derivaciones tocan las costas de los dos mares que la bañan. Una de estas ramificaciones forma una cordillera de 1,200 metros de altura sobre el nivel del mar, conocida con el nombre de Sierra-Bullones, y que avanza de Sur á Norte por el inmenso promontorio citado, hasta terminar en su estremidad mas culminante y septentrional en punta Leona y el promontorio de Gires, cubriendo los alrededores de Ceuta, y siendo el monte Hacho una prolongacion de ella.

Las derivaciones que de esta cordillera caen á la parte de Levante hasta besar las aguas del Mediterráneo, forman desde Ceuta, hasta el cabo de Tetuan cuatro valles, á que dan nombre los diferentes rios que los riegan.

Saliendo de las alturas cubiertas de espeso bosque que dominan el Serrallo, y en las cuales han construido nuestros soldados los reductos de *Isabel II*, *Francisco de Asis*, *España* y *Cisneros*, que dominan el camino de Tánger, el famoso boquete de Anghera y el camino de Tetuan, y atravesando el barranco de las Colmenas, cuyo fondo llenan con frecuencia las aguas torrentosas, siguiendo por la playa del Canto, se entra en el primero de dichos cua-

tro valles, á que llamamos de los *Castillejos* por los edificios reunidos que en él se levantan cerca de la orilla del mar; al arroyo que lo atraviesa le hemos dado el nombre de rio Castillejos; sobre una de las colinas que accidentan el fondo verde del valle, se ostenta uno de esos blancos edificios de forma cónica que tanto abundan en las regiones habitadas por musulmanes, y que sirven de morada de eterno reposo á las cenizas de algun santón ó morabito reverenciado de estos fanáticos sectarios. Los moros dan al valle el nombre de *Fuedli*; y al arroyo que lo riega el de *Ayoats*; nuestros soldados se posesionaron de él el dia 1.º de enero, regando abundantemente sus verdes praderas ó colinas con su sangre y la de sus enemigos.

Las *Alturas de la Condesa* cierran al Sur el valle de los Castillejos. De ella se posesionó y acampo el ejército el dia 4 de enero despues de un breve combate de avanzadas. El nombre español con que se distingue esta derivacion de Sierra-Bullones procede de los siglos XVI y XVII, cuando todo el litoral de Marruecos y Berberia estaba sometido á España y Portugal.

Las *alturas de la Condesa* y el monte *Negron* forman un valle de pantanos y lagunas, excelente criadero de las famosas sanguijuelas de Berberia, de que tanto consumo se hace en Europa y América, y por cuyo arrendamiento ha percibido el emperador de Marruecos anualmente la considerable suma de cuarenta mil duros. El *rio Manuel*, que da nombre á este valle, y asi se llama por el de uno de los monarcas portugueses predecesores del infortunado rey don Sebastian, ó *rio Mnuel*, como los árabes le pronuncian, se pierde en dichas lagunas. Entre las lagunas y el mar hay un estrecho paso, por donde nuestro ejército siguió su marcha, hábil y valerosamente dirigida, el dia 6 de enero, dejando burlado al enemigo en las alturas que rodean el valle, en las cuales esperaba confiadamente ser atacado, y poder sepultar á todo el ejército en las lagunas, no pudiendo presumir que tomase la direccion que llevó.

En el monte *Negron*, cuyas vertientes riegan los rios *Nefisó* y *Azmir*, acampó nuestro ejército el dia 7. En estas montañas se vió asaltado y entorpecido en su marcha, no por la resistencia del enemigo, sino por una horrible tempestad, por los elementos desencadenados. Tres dias angustiosos pasó asi en aquella posicion nuestro valiente ejército, incomunicado por tierra y por mar; sufriendo los torrentes de agua que se desgajaban de las nubes, y las furias del huracan que destrozaban los débiles abrigos de las ligeras tiendas de campaña sin tener un momento de abatimiento, y con esa proverbial constancia con que tantos dias de gloria ha dado á su patria el soldado español en todos tiempos, asi defendiendo y reconquistado el suelo paterno, como sometiendo y civilizando lejanas, ignotas y bárbaras regiones. Tres combates regaron de sangre las verdes pendientes de estas montañas.

Entre el monte *Negron* y las derivaciones de la Sierra Bullones, que avanzando mas al Sur dentro del mar, forman la gigantesca mole de Cabo Negro, se abre el valle del *Azmir*, regado por el rio que asi llaman los árabes, ó de *Capitanes*, como se llamó en los siglos antes citados. Las pla-

yas de Zamir y de Cabo Negro lamen en todo lo largo de la costa este valle, y en ellas se provisionó nuestro ejército de viveres y municiones durante los dias 11, 12 y 13 de enero.

El dia 13 pasó el ejército el rio *Azmir* por cerca de su desembocadura en el mar, por dos puentes, el uno construido por la marina con botes de los buques, barricas y pipas; y el otro, admirable por su solidez, construido por los ingenieros, con retamas, pequeños arbustos y arenas, únicos elementos de que podian disponer en aquellas playas.

Entre Cabo Negro y las derivaciones de la Sierra de Bullones que forman el Cabo de Tetuan, se abre el estenso y magnífico valle en que se encuentra la ciudad del mismo nombre, por cuyas cercanías pasa el *Guad-El-Jeldi*, que á cuatro millas distante de ella desemboca en el Mediterráneo, aumentado el caudal de sus aguas por otros riachuelos, que lo hacen navegable para buques de poco calado hasta una distancia de dos millas próximamente.

Tomadas á viva fuerza, y despues de un reñido y sangriento combate, el dia 14 las alturas de Cabo Negro, el ejército descendió al valle en los dias 15 y 16, posesionándose de la orilla izquierda del rio.

Despues de este dia, conocidas son las operaciones que dieron por resultado la accion del 4, que nos puso en posesion de Tetuan.»

De una correspondencia de Tetuan del 21 de febrero tomamos los siguientes párrafos:

«Me he ocupado varias veces de la poca prevision que se observa, cuando nos hallamos en un pais enemigo; en un pais que nos odian, por raza y por religion; porque es la lucha de la raza latina con esa otra ya degenerada. El mismo emisario africano así lo ha manifestado, pues si bien ha dicho hoy que Muley-Abbas ha recomendado á todas sus tropas sean respetadas las vidas de los que á sus prisioneros las respetan, los moros montaraces, cuyas contribuciones tienen que exigirselas con las puntas de las gomas, no obran así, y pueden los incautos españoles pagar cara su temeridad. Se espresó así, porque; como á legua y media de Tetuan, cuando venia á traer la peticion de su jefe, se encontró con dos oficiales nuestros que iban solos, á caballo, por el camino.

Para corroborar la determinacion de Muley-Abbas, ha dado una noticia que ha causado la alegria de todos sus compañeros. En la accion del 31 del pasado, se echó de menos un capitán de húsares, que se creia fuese arrastrado su cadáver, como hacian, por los enemigos. Dicho capitán, el señor de Salvadora, se halla como prisionero en Fez. Al fin van comprendiendo lo que la humanidad reclama.

Mis temores no han sido infundados. No me canso de decir con cuanta impresion se está obrando, por parte de los que componen nuestro ejército: el valor precipita á veces! Escuchad lo que anoche acaeció, y vereis si me fundo. A las doce de aquella, al pasar una patrulla, compuesta de cuatro individuos y un cabo de la guardia civil por uno de los oscuros callejones de Tetuan, un moro, oculto entre la sombra, disparó una pistola sobre la dicha patrulla, hiriendo á un guardia. Las repeti-

das revueltas de las calles cubiertas de arcos hicieron que el osado agresor desapareciera. Por mas que se crea, los moros, que aun predicán la guerra, abrigan la venganza. No hay mas que hablar con ellos, para conocer que no son amigos, sino que temen. Si la guerra continúa y queda solo un cuerpo de ejército guarneciendo la plaza, habrá que tener mucha vigilancia.

Os anunciaba cuando escribia anoche, que se habian escuchado en el campamento situado á la derecha de la plaza dos disparos de fusil. Dimanaron, pásmense ustedes, de un moro, que se aproximó á uno de los centinelas y disparó sobre él su arma; pero no le hirió. Nuestro soldado, al oír la detonacion y al ver la fogarada, hace uso de su carabina, y tiene tanto acierto, que mata al enemigo. Semejantes sucesos han causado mucha impresion en el ejército; lo que hará que se viva mas precavido.

Si no bastan los hechos anteriores para demostrar los riesgos que se pueden tener en un pais conquistado, vaya otro. Ayer, dos oficiales de artilleria se dirigieron como de paseo hácia el rio que riega el valle. A la opuesta orilla distinguieron cuatro ó cinco moros que custodiaban una manada de vacas: hicieronles señas como esplicándoles si querian venderles una poca de leche, por cierto exquisita. Los ganaderos solo respondieron echando mano uno de ellos á la espingarda, lo que visto por los oficiales se retiraron de aquel sitio, mientras los moros les hacian demostraciones muy significativas. ¿Será preciso un ejemplar castigo? Tal vez el tiempo y los sucesos de esta especie los reclamen.

El general O'Donnell ha abandonado su tienda de campaña, y se halla, alojado con su esposa, algo mejorada de su malestar, en la casa del hermano de Ercini, moro tambien opulento y rico.

Los campamentos y la ciudad, si se exceptuan los que hayan probado que tienen de capital en giro ocho mil reales, no cuentan ya con cantineros ni especuladores. A la presente, nose ha experimentado mayor carestia en los artículos de venta; ¿pero continuará la equidad?

Esta noche se han escuchado tambien dos disparos mas lejanos. Mañana sabré la causa, que siempre no deja de ser una alarma en el silencio de la noche.

Ya he anunciado que en caso, casi cierto, de que quede guarnicion en Tetuan, la dará la division al mando del general Rios. Tambien se añade que la artilleria de Sevilla será relevada, en virtud de los trabajos, como soldados de linea y obreros, que ha hecho durante la campaña, por el otro batallon de la misma arma residente en dicho punto.

Despues de haberse pasado un dia, como el de ayer, en que ha soplado un insufrible noroeste, al anohecer ha vuelto á secundar la lluvia; el mes de febrero se luce en este pais.

Ya participaré lo que ocurra, pues estamos en visperas de graves resoluciones, que pueden variar el rumbo del estado actual de la guerra de africana. Su segundo periodo está ya iniciado. Que la España entre en él con la confianza que prestarla debe la mision que la guia en este extraño territorio.

La *Gaceta militar* trata de la idea promovida por la provincia de Sevilla para regalar al Estado un buque de guerra y despues dice:

«Creemos tambien que para la realizacion del pensamiento iniciado puede contarse con el concurso de todas las opiniones y de todos los partidos, pues abrigamos la honrosa idea de que ninguno de ellos se mostrará indiferente á la prosperidad y las glorias de nuestro pais, que serán los resultados positivos del acrecentamiento de nuestra marina de guerra, cuando esta se halle en la conveniente proporcion con las fuerzas de tierra, y el apogeo que hoy día tiene la mercante.

La marina es el cimiento de nuestra grandeza y vanamente sin ella redoblaríamos nuestros esfuerzos para colocarnos en el puesto que debemos ocupar entre las naciones civilizadas.

La marina, relegada hasta hace poco casi á un tradicional olvido, considerada por unos como imposible de ser elevada al rango que debía tener, y por otros como no necesaria á la realizacion de mezquinas aspiraciones personales, va hoy renaciendo con vigor, así que el santo grito de la patria ha sofocado los ridículos clamores de pretensiones personales; así que se ha dado á conocer que sin ella, son pocos menos que estériles las virtudes de esos generosos soldados que con tanta gloria reivindicaron el honor nacional.

Por otra parte, los magníficos resultados que en breve tiempo hemos visto conseguir al digno general que está al frente de tan importante ramo, han alentado á los que por una triste experiencia podian considerar como inútiles los sacrificios que se impusieron para conseguir tan grande objeto.

Hoy como por encanto se ha visto desarrollarse la vida en nuestros arsenales; hoy se han visto caer al agua hermosos buques. Ya empiezan á no doler los sacrificios, porque tambien empiezan á palpase los resultados.

El problema está resuelto: la restauracion de la marina no es imposible, y con la restauracion de nuestra marina el restablecimiento de nuestro poder, el esplendor de nuestra gloria nacional, el honor y el bienestar de nuestros hijos, la seguridad y la expansion de nuestros propios intereses.

¿Podrá haber sacrificio que parezca enorme en presencia de tan magníficas esperanzas? Llor á las ilustradas municipalidades que así lo han comprendido! ¡Llor al ilustre general que con su ilustrado é incansable celo ha dado márgen á que puedan considerarse como justificadas y legítimas las esperanzas de tan sublimes y patrióticas, aspiraciones.»

La entrevista entre el duque de Tetuan y Muley-Abbas se verificó pasado el primer puente que hay en el camino de Tetuan á Tánger, á dos leguas del primer punto y á una de la sierra que, cordillera de la de Bullones, hay en el camino que conduce al segundo, ó sea á la ciudad profana, como la denominan los moros. Personas llegadas á Cádiz á bordo del *Bizantin* dicen que el general O'Donnell se presentó con sus generales y Estado Mayor, constando la escolta de solo veinte y cinco husares.

El general moro estaba acompañado de su hermano Hamet, del jefe de la caballería y otros moros de distincion. La tienda estaba alzada del lado allá del puente; antes de llegar á él pararon el Estado Mayor y la escolta atravesándolos solo, con su intérprete y algun ayudante el duque de Tetuan. Se apeó á la entrada de la tienda siendo tenidos los caballos por los mismos moros. Dos horas duró la conferencia. Al salir de ella, dicen que se oyó decir al conde-duque despidiéndose de Muley-Abbas: «A Dios, mañana andaremos á balazos.»

—Esta mañana se han recibido en Madrid cuatro cajones llenos de armas moriscas, y de otros objetos curiosos que el señor general en jefe del ejército de Africa envia con destino al Museo militar.

—Tenemos entendido que en Londres se

ha comprado un escelento vaporcito por cuenta del gobierno, y que debía salir inmediatamente.

—El camino de Tetuan á Tánger que de un momento á otro va á emprender nuestro ejército, tiene una estension de nueve leguas castellanas y corre por la mesa de Sierra Bullones y del monte Negro. Al arrancar de Tetuan toma la direccion del arco de círculo hasta llegar á Fondak (tres leguas), y remontando un valle por donde corre el rio Martin, que pasa por Tetuan. Fondak es una especie de granja ó venta donde se albergan los pasajeros.

Desde este punto, el camino toma inclinacion al N. N. O., atraviesa á corta distancia la divisoria y entra en el valle del Guajalmeteje, que desemboca en el mar al E. de Tánger. El terreno es montuoso, aunque no tanto ni con mucho como el que ha recorrido nuestro ejército en su última marcha. Hay bastantes defiladeros; pero ninguno de ellos deja de prestarse á los movimientos de flanco, mucho menos para nuestras tropas, que para esta clase de operaciones posee dotes privilegiadas.

Cuando hablamos de caminos, debe entenderse que nos referimos á los de Marruecos, donde no existen otros que los abiertos y trillados por las caballerías y camellos. Para que transiten carruajes, será preciso que trabaje el pico del zapador. La mayor parte de la poblacion, especialmente la de la zona O., se compone de kabilas, que están muy lejos de ser tan intrépidas y guerreras como las del Riff.

Nueve leguas son las que el ejército tiene que andar para llegar á Tánger, y calculando que llevará artillería rodada y mucho impedimento, suponemos que hará tres jornadas.

—En virtud de órdenes del gobierno y de pedidos del general jefe del ejército de operaciones en Africa, se están haciendo acopios mas considerables por la administracion militar que todos los hechos hasta ahora; y que en su consecuencia el ejército se hallará suficientemente provisto de cuanto pueda serle necesario en todos conceptos y en cualquiera clase de eventualidades.

—Por efecto de los temporales se perdió el 25 en las costas de Africa, el buque que conducia la correspondencia de la Península. Ocurrió alguna desgracia lamentable. A fin de que no se estrañe la falta, bueno es que se sepa que la correspondencia, perdida en su mayor parte, pertenecía á los correos que salieron de Madrid el 16 y 20.

—Durante la ligera permanencia de nuestra escuadra en Algeciras, se dedicará á la reparacion de las pequeñas averías que ha sufrido en su expedicion á la costa occidental de Marruecos.

—De los despachos telegráficos oficiales recibidos estos dias, aparece que en todas las provincias de la península hay abundante existencia de cereales, sosteniéndose los mercados á precios regulares.

El general Rubin saldrá mañana para el puerto de Vigo, desde donde se dirigirá á Cádiz con objeto de pasar inmediatamente á incorporarse al ejército de Africa.

—La casa de la moneda de esta corte procederá inmediatamente, segun nuestros informes, á la acuñacion de monedas de un real y media peseta en cantidad muy respetable.

—El Sr. Leon y Medina, y las demas personas que acompañaron á la condesa de Lucena hasta Tetuan, debieron llegar anoche á Madrid.

—Todos los empleados del reino continúan haciendo generosas ofertas con motivo de la guerra de Africa.

—Insistimos en repetir que no se presenten, por ahora, los obstáculos en la prosecucion de la campaña, que algunos anuncian con una intencion dudosa. No hay notas exigentes, como ya hemos indicado, ni manifestaciones mas ó menos directas ni siquiera conversaciones particulares de personas autorizadas, sobre la importante cuestion de que nos ocupamos. La guerra continuará, puesto que á ello se nos obliga, y todas las naciones, celosas, como lo

son, de su honra, verán á España pelear por la suya, aplaudiendo nuestra heroicidad é hidalguía.

## Seccion extranjera.

Paris 29 de febrero.

La creencia de que se formará un Estado independiente en la Toscana, encuentra en esta cada día mayor número de partidarios. La opinion poco menos que general, es la de que el emperador propondrá á las potencias que nombren rey de Toscana al príncipe Tomas, primogénito del duque de Génova, hermano del rey Victor Manuel. El príncipe Tomas que nació el día 6 de febrero de 1854, tendrá en este caso por tutor hasta su mayor edad al príncipe de Saboya Carignan, primo del Rey. Por mi parte, como he dicho constantemente, no desconfío aun de la anexion de todas las provincias de la Italia central á la Cerdeña. Las pretensiones de Francia sobre el condado de Niza y sobre la Saboya, manifestadas de un modo tan inoportuno en la actualidad, revelan que el Emperador Napoleon al obrar de esta suerte, cede mas á las exigencias actuales de la política que á sus inspiraciones personales.

Con efecto, es evidente que el Piamonte y las demas potencias europeas no podrán acceder á la cuarta proposicion, puesto que el único hecho que pudiera justificarla, á saber la creacion de un grande Estado italiano, se considera como imposible en las circunstancias presentes.

Por lo demas, la Inglaterra acaba de declararse enérgicamente contra la incorporacion de la Saboya á la Francia al adoptar la proposicion de Mr. Kinglake; y de esta suerte no es ya solamente la oposicion, sino el gabinete ingles quien mira con mal ojo este ensanche de territorio. Por su parte la Cerdeña que en otro tiempo hubiera podido estipular para la Francia la cesion de la Saboya y de Niza con la condicion de reunir bajo su autoridad la Toscana, los ducados y las Legaciones, al ver que esta condicion no se realiza, no tendrá ya interes alguno en favor de los proyectos de sus aliados. Es evidente que estas incontestables dificultades han debido producir efecto en el ánimo del emperador.

Si pues es verdad que las proposiciones comunicadas al Piamonte contienen todavia reclamaciones de la Francia relativamente á sus fronteras naturales, casi podríamos creernos autorizados para decir que el emperador Napoleon ha querido que este paso que acaba de dar fuese inútil, con el fin de dar al Piamonte derecho para obrar libremente y anticiparse en el cumplimiento del gran proyecto que ha emprendido. Por lo demas, aun cuando el Piamonte aceptase el ultimatum de la Francia, no podia hacerlo sin falta á sus deberes, si no reservando los derechos de los pueblos. Entonces se trata de una cuestion de sufragio universal. Sesometeria á los pueblos la alternativa de la creacion de un reino independiente en Toscana ó de una incorporacion á la Cerdeña. En este caso no sería dudoso el resultado de la votacion, y el Piamonte tendría siempre el recurso de decir que no es responsable de los deseos ni de los actos de los pueblos que deben tener la facultad de organizarse como mejor les parezca.

El ministro de la guerra en virtud de una circular reciente ha prohibido la celebracion de los divinos oficios en los cuarteles, como se verificaba desde el principio del imperio, y ha resuelto que los soldados que quieran asistir á la misa, habrán de asistir á la misa parroquial. Esta restriccion ha producido una impresión bastante profunda, y he sabido que cuatro mariscales han acudido al emperador reclamando contra la circular del ministro; son los mariscales de Castellane, de Mac-Mahon, Niel y Maguan.

El *Constitucional* publica la respuesta de Mad. Bertin, sobrina de Mons. Rousseau, á Mons. Dupanloup. Es un requerimiento en favor del primero de estos dos prelados. En ella pide que se haga estensivo á la memoria de los muertos el beneficio concedido á los vivos, para que les tengan ciertas consideraciones. A esta respuesta le precede la demanda que por calumnia Mad. Bertin va á presentar á los tribunales contra el obispo de Orleans.

El ministro de Argelia ha recibido una larga esposicion de Mr. de Russel, jefe de la mision de Abisinia, fechada el día 28 de diciembre en Zou-

lla, puerto del mar Rojo. En este documento Mr. de Russel anuncia que su mision ha producido un efecto considerable, que los ingleses se muestran vivamente desazonados y que han tenido que sufrir de su parte una oposicion tenaz. Añade que el rey de Abisinia le ha dirigido un enviado extraordinario, y que esta dispuesto á acceder á todas las demandas de la Francia. Mr. de Russel debía partir el día 3 para Gendar, capital de la Abisinia.

Se dice que el decreto sobre la organizacion de la prensa va á ser modificado por un nuevo senado-consulta, y que alguna de sus principales disposiciones serán revisadas. Se añade que el Consejo de Estado prepara un proyecto que tendrá por objeto disminuir el personal de la magistratura.

Va á publicarse el segundo tomo de la *Campaña de Italia en 1839*. Sabido es que el autor, Mr. de Bazancourt, ha sido llamado por orden del emperador del ejército de Italia. Este segundo tomo contiene un plano muy exacto de la batalla de Solferino.

Mr. Alejandro Wall acaba de publicar en la librería Polet Malasia la segunda edicion de su historia de la *Gran guerra de los aldeanos*. Es la única historia que tenemos en Francia de la lucha social que en Alemania subsiguio á la reforma y precedió á la guerra de treinta años. El interés que se reconoce en los esfuerzos de esos precursores de la revolucion francesa, no menos que el talento del autor, explica el éxito de este interesantelibro.—P.

## VARIEDADES.

De El Cañon rayado:

*Moros fronterizos del Peñon*.—El Sultan de poco trigo ha tenido la cortesía de prevenirles que les mandará cortar la cabeza si no van á la guerra: les dice ser necesario, sino en tres meses los cristianos llegar á Mequinez y romper la casa del Sultan, como lo facer con los castillos de Tetuan.

Pero de los moritos del Peñon que fueron á la guerra ser muertos, y ninguno volver de ellos. Entre el alfanje del Sultan y la bayoneta del cristiano, moritos no saber que hacer.

Y en tal apuro estar quietos, murmurando que Alá manda á los buenos moros guardar su piel, á fin de que haya fieles creyentes que miren de reojo á los cristianos.

*A zambra de moros, polka de Prim*.—Los moritos arman zambra ¿que tocarán Cazorro?

—Nada! música para hacer danzar marroquies.

—¿Qué?

—No ves que armo la bayoneta: tocan...

—Acaba.

—La polka del general Prim.

*Moros vecinos á Ceuta*.—Eran amigos de zagarda y escopeteo, y desde que zurren á Muele-Habas, ay de mí y Ben-Juye se están quietos; á palo cristiano segura bondad de moro.

## TELEGRAMAS.

La *Grónica de Gibraltar*, que puede llamarse el diario de los ayes moros, explica á su modo, la derrota que sufrieron los moritos el día 4. Hé aquí como perora el abogado de los turbantes.

—Despues de la batalla del 31, muchas tribus de musulimes, sin pedir permiso á Muele-Habas, se marcharon poseidos de su vivo amorcillo á su piel.

—Le faltaban soldados, con un millon de moritos se compromete Muele-Habas á estarse quieto y sin huir donde le ordene el Sultan de poco trigo.

—Y además, ¡qué dolor! se perdió la batalla porque no habia llegado la cebada.

Ahora sabemos que cuando le falta cebada á la tropa de Muele-Habas, son perdidos los moritos.

Y añade el abogado, que le ha llegado su refuerzo.

Esto quiere decir que recibirá pronto en el valle de Tánger otra paliza.

Pronto podrá decir el abogado de los turbantes:

¿Qué fueron de mis moritos y de los sultanes de Fez? Se fueron como la verdura de las eras: leones los heredaron y ante su fuerte garra vi-

me, señor, caído y á mi isla me fué forzoso re-  
tornar.

Un voluntario catalan fué el primero que en-  
tró en la Alcazaba de Tetuan.

Lo esperabamos, los almogávares y nuestros  
padres en 1808 nos enseñaron que cuando se  
trate de hundir sultanes y engrandecer la pa-  
tria, los primeros son los catalanes.

Los de Madrid van á perpetuar el heroismo  
de nuestros voluntarios; hermanos honran á los  
hermanos y los de la corte tienden la mano á  
los de Africa.

Si somos avaros de locuras y prodigalidades,  
que dejan pobreza moral en el espíritu y en la  
familia quizás el mas dolorosísimo censo de  
la vida, la miseria; si lo somos nosotros los  
ahorradores del bien de nuestros hijos, y caza-  
dores de oro; somos tambien ricos de corazon,  
y donde hay un catalan, existe viva y honrada la  
patria.

El Norte de Bruselas, consultando la deligen-  
cia de los 49 millones por parte de Inglaterra y  
el pago de dicha deuda por España, esclama con  
el célebre Burke: «No, el dinero inglés no se ha  
perdido; pero el honor de Inglaterra ha sudado  
por todos los poros» ¡Así está Inglaterra tan  
repleta de lo primero y tan ganosa de lo se-  
gundo!

—¿En que se parece el honor inglés á un  
constipado?

—En que vá sudando.

Diplomático austriaco leyendo un despacho te-  
légrafico que dice «Toma de Tetuan» Secretario  
escribiendo en una mesa.

Austriaco.—Esta toma de Tetuan es el señorío  
del Africa: España camina á ser poderosa: qué  
recuerdo! habia olvidado que soy de sangre  
española y que somos hermanos, y ante her-  
manos siempre es comun la ayuda y no hay pan  
partido.

A propósito, mira Ratwill; búscame el último  
arreglo de paz y concordia celebrado con el Sul-  
tan de Marruecos.

### AFRICA POR ESPAÑA.

Madrid entero vitoreaba frente al palacio de  
nuestros reyes la toma de Tetuan.

Africa por España, es el grito unánime del  
pais, es la aspiracion y el irresistible deseo de  
la patria.

La reina lloraba de alegría.

Es que sentia que mandaba á uno de los mas  
grandes pueblos modernos y que en un período  
de cincuenta años

«Venció, abatiéndolo, al Alejandro moderno,  
Napoleon. Pasó por una gigantesca guerra ci-  
vil de catorce años. Destruyó un absolutismo de  
siglos, ha organizado comercio, marina, indus-  
trie y todo. Y estableció su libertad. Y despues  
de haber salido de aquella guerra civil, y de ha-  
berse lacerado el seno con infastas discordias,  
en cuatro meses y despues de una série de mag-  
níficas batallas, conquista un imperio.»

Con la reina lloraba la España de alegría  
viéndose felice madre de esta gran nacion.

### TETUAN.

Puerta de Tetuan. Las cuarenta y nueve pro-  
vincias españolas entran en procesion por ella.

Provincias españolas.—Es dia de fiesta, de  
gran fiesta nacional, Marruecos es nuestra nue-  
va casa, entremos en ella para no salir.—  
Campanas á vuelo: que llegán los señores del  
moro!

Paisano y soldado ante la madre España; el  
paisano le ofrece en un plato monedas, el sol-  
dado su espada.

Los dos.—Madre! queremos para la patria y  
para nuestros hijos, el Africa.

España.—Son necesarios duros sacrificios.

Los dos.—Lo sabemos y nos duele, pero nues-  
tra honra, nuestra seguridad y grandeza exi-  
gen que sea español el territorio moro.

España.—(Respira.)—Nuevecientos millones  
y cincuenta mil hijos perdidos, durante dos  
años.

Paisano.—Es el precio de la grandeza de la  
seguridad y bien de mis hijos. Es un imperio  
para ellos. Pondré en órden el presupuesto de  
mi casa y hasta la última moneda; la economia  
hace milagros.

Soldado.—Mas hermanos murieron en la guer-

ra civil y era guerra patriótica y la patria se alzó  
mas grande; somos pais de guerreros, y necesi-  
tan escuela y gloria los que nacieron para ba-  
tallar, y en Marruecos la tendrán: además ten-  
dros soldados africanos.

España.—Partid! vencid y tomad el territo-  
rio moro, yo os bendigo en nombre de Dios:  
partid, la salud nacional lo exige, seré la digna  
madre de Guzman.

Fué una gran gloria la de Vergara, acabó  
quince años de terrible guerra civil.

Pero pertenece á la historia, el Napoleon de  
Vergara murió allí. Será de alta fama la con-  
quista del Mogrem y á la vez un grande po-  
derio.

Y es grandeza y fuerza de hoy.

Y si la aurora de hoy promete mas bello sol,  
no borra pero reduce á lo justo la hermosura  
del sol de ayer; este terminó nuestras discor-  
dias, aquel comienza nuestra grandeza y pode-  
rio; por esto sin ser ingratos, será mas querido  
el sol que se levanta hoy si es mas luminoso y  
fecundo.

## PALMA.

En el callejon que de la calle del Sagell  
va á la de las Monjas de la Misericordia,  
murió anoche de repente un hombre el cual  
se hallaba sentado junto á una jóven con  
la que tenia relaciones. Este desgraciado  
trabajaba en una fábrica de aceite de almendras  
y cosió sacos de almendron hasta las  
nueve en cuya hora se fué á cenar, y des-  
pues á la casa en donde falleció, queján-  
dose tan solo momentos antes de un fuerte  
dolor de cabeza. Un celador de policia  
acudió inmediatamente con un facultativo,  
pero fueron inútiles cuantos socorros le  
suministraron.

Otra desgracia semejante acaeció en El  
Círculo Mallorquin. Retirábanse varios so-  
cios de aquel establecimiento cuando en-  
contraron tendido en el último tramo de  
la escalera, embozado en su capa, á nues-  
tro amigo y simpático jóven don Antonio  
Rosselló. Subieronle inmediatamente al ci-  
tado casino, suministraronle los auxilios  
que en aquellos momentos tuvieron á mano,  
acudió un facultativo, mas todo fué en  
vano; Rosselló era cadáver. La muerte  
de este apreciable jóven ha causado pro-  
funda sensacion en esta capital. Conocido  
y estimado de la generalidad, dotado de  
relevantes prendas que le hacian acreedor  
á la mas distinguida consideracion por  
parte de sus gefes, puesto que desempe-  
ñaba el difícil cargo de cajero de la  
tesoreria de esta provincia, ha dejado en  
el mayor desconsuelo á su familia, á sus  
numerosos amigos y á cuantos ayer mis-  
mo, por su posicion ó sus negocios estu-  
vieron en contacto con él en la caja. Su  
amabilidad, su honradez, sus conocien-  
tos y su franqueza le habian captado las  
simpatias de todo el mundo, tratando á  
todos con la misma atencion y conside-  
raciones. ¡Que la tierra le sea ligera!

Noticia de los cadáveres conducidos al ce-  
menterio en el dia de ayer.

Casados » Viudos » Solteros » Niños 1  
Casadas 1 Viudas » Solteras » Niñas 2

Por lo anterior,

P. J. GELABERT Y POL.

### CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN JUAN DE DIOS, FUNDADOR.

### AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 6 hs. 23 ms.  
Pónese... á las... 6 » 0 »  
Hora en que debe señalar el reloj al medio dia  
verdadero.  
Las 12 hs. 11 ms. 13 s.

### AVISOS OFICIALES.

#### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el comandante gra-  
duado capitán del batallon fijo de artilleria, don  
Bartolomé Frontera.

Parada, el batallon provincial de Mallorca.  
Hospital y provisiones, Asturias.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

### COMUNICADO.

#### Á LA MEMORIA

de

#### DON MATEO BATLLE,

CATEDRÁTICO DE LATINIDAD DEL INSTITUTO  
BALEAR.

«... O beate Sesti,  
... Vite summa brevis spem nos vetat incohare longam.  
Jam te premet nox fabulæque manes.»

O Sestio, que te cuentas por dichoso,  
El breve espacio de la vida humana  
Prohibe concebir larga esperanza,  
Ves de la noche el velo tenebroso,  
Y el dia ten incierto de mañana.

B. C. (HORACIO LI. 1. OD. IV.)

Habiéndose preguntado en otro tiempo  
á un filósofo de lo que era nuestra vida,  
dió éste una media vuelta y desapareció  
sin responder una palabra; porque ni la  
pintura, ni la poesia pueden pintar á ve-  
ces lo que siente el corazon, y en el silen-  
cio se halla el lenguaje mas lacónico y es-  
presivo que en la elocuencia de Marco Tu-  
lio y de Quintiliano. De esta manera nos  
vino á decir este sabio, que la vida no es  
mas que un soplo, como nos dice el padre  
Granada: es un cometa que en oscura no-  
che rasga el azul del celeste zoto, y á pe-  
nas aparece, que se vuelve á unir y no  
deja rastro ni señal alguna por donde ha  
pasado.

Si la osada juventud desafia los peli-  
gros, ignorar debe que la muerte pálida  
ejerce su jurisdiccion sin respetar edades  
ni fortunas, ni cuanto le hace concebir  
larga esperanza. Conociendo esta verdad  
los epicúreos se apresuraban á gozar de  
los placeres y deleites por ver incierto el  
dia de mañana. Tambien en pocas pala-  
bras dice esto mismo el profundo orador  
Bosuet: «la vida... ¡no es mas que un  
sueño! la salud... ¡no es mas que un  
nombre! y la gloria no es otra cosa... que  
una apariencia.» Si esto es la vida, mitigue  
el sentimiento que nos causa la pérdida de  
un padre, de una madre; de un hermano,  
de un amigo, de un esposo, que nos toma  
esa breve delantera para llegar al término  
de su destino que á todos nos aguarda.

La inmortalidad del alma es el triunfo  
que llevamos de la muerte; y hoy que lle-  
nos de sentimiento, la pérdida de nuestro  
maestro y catedrático fuerza el deber de  
discipulos para tributarle un obsequio en  
prueba de gratitud, conviene contemplar  
esos recuerdos que son el paño de lágrima-  
s de los que aflige la muerte de un  
objeto que apreciaban. Pues recordando  
el exordio de Marco Tulio en vez de Ar-  
quias su maestro, si quit est in me ingenii...  
opem ferre debemus huic profecto á quo id  
acceptimus, nosotros que hemos sido sus  
discipulos, si algo valemos, es un deber  
el escribirle esta memoria. No nos deten-  
dremos en la biografía de los laureles que  
mereciera desde su infancia hasta su muer-  
te, puesto que solo en la cátedra es donde  
le conocimos y mereció nuestros afectos;  
y por lo mismo en este concepto cantare-  
mos sus virtudes y alabanzas.

Este hombre, que aparte de otros co-  
nocimientos poseia el idioma de Ciceron  
como el de su patria que le vió nacer,  
infatigable paré que sus discípulos com-

prendiesen su belleza, ballando un estímulo  
para adelantar, y que largas horas se  
ocupaba en la enseñanza, no sentia otro  
placer que contemplar el fruto de su tra-  
bajo y desvelos. Ora se mostraba algo se-  
vero por el temor de que no perdiéramos  
el curso si nos veia algo distraidos: ora  
muy complaciente demostraba la satisfac-  
cion premiando nuestro afan en el estudio  
con lo que estaba á su alcance: y ora de-  
jaba oír su acento como un amoroso pa-  
dre, y los ruegos y las súplicas sustituian  
á las reprensiones que á veces merecia-  
mos: su método se acomodaba á las in-  
teligencias mas limitadas, sin el prurito  
que pierde á muchos por hacer gala de  
lo que saben, y hacia agradable un estu-  
dio que es en sí harto penoso.

Ya siendo de suma edad algo avanzada  
habia pedido al gobierno que le concediese  
la jubilacion para vivir tranquilo y exento  
de una fatiga que á los hombres de su  
edad les acelera el paso hácia la tumba;  
y parece que la muerte no se le hizo hó-  
stil, sino hasta que no pudo desempeñar  
su magisterio para que no le culpáramos  
de cruel, privándonos prematuramente de  
tan digno profesor que lo hubiéramos sen-  
tido.

Un accidente del que las mas veces no  
se hace caso fueron las armas con que  
trunfara de ese mortal. La hora triste  
no se hizo esperar demasiado. Ya un vago  
pensamiento le hace oír un himno que  
convida á la paz del sepulcro; y su grande  
imaginacion empapada con las flores y los  
raptos del ingenio que brotaron de la Gre-  
cia, y en los lamentos de Ovidio, le per-  
mite divisar con calma y tranquilidad á  
la que mal los antiguos llamaron la Parca  
que huella su estancia, vestida de melan-  
cólica belleza, haciéndose desear, cuando  
exentos de preocupaciones conocemos los  
engaños de este mundo peregrino.

¡Oh nuestro profesor! ¿cuántas veces  
ya postrado no dirias? ¡si pudiese concluir  
solo este año! porque cual amoroso padre  
te era sensible que tu ausencia pudiese ser  
un atraso que parece natural. Los restos  
de los príncipes y reyes yacen poco peso  
en urnas frias; y los tuyos obedeciendo á  
las mismas leyes de la naturaleza, tambien  
como ellos vestirán el polvo de que se for-  
maran; pero no vertirá el olvido tu me-  
moria: y así como los romanos agradecidos  
de César creian que era su alma una es-  
trelia ó cometa que apareció en el cielo  
despues de su muerte, creyendo que aun  
velaba por el imperio de la que hizo seño-  
ra del mundo, do quiera estemos, allí nos  
parecerá ver tu imagen deseosa en prote-  
jernos y enseñarnos. Dios te haya acogido  
en su morada. La tierra seate ligera; y si  
hemos cumplido con un deber de gratitud,  
sirva esto de consuelo á toda tu familia y  
demas amigos, que tu muerte ha dejado  
inconsolables.—Varios discipulos del cate-  
drático D. Mateo Batlle.

Por lo que va sin firma,

P. J. GELABERT Y POL.

### EMBARCACIONES FONDEADAS.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 5.

De Málaga en 8 dias polacra goleta Aurora, de  
97 ton.. pat. Francisco Oliver, con 10 mar., un  
pasajero, barrilla y aceite.

De Mahon en 2 dias laud Providencia, de 26 to-  
neladas, pat. Lorenzo Pons, con 5 marineros, trigo  
y efectos.

IDEM DESPACHADAS.

Dia 6.

Para la Habana corbeta Marieta, de 243 tone-  
ladas, cap. don Luis Forteza, con 14 mar., 24 pa-  
sajeros, frutos y efectos.

Para Argel laud Sangre, de 20 ton.. patron  
Jaime Alemany, con 4 mar., un pasajero, sardina  
y efectos.

Para Mahon laud Trinidad, de 66 ton.. patron  
Melchor Alorda, con 6 mar., 4 pas. y trigo.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## Interesante.

Los dueños del acreditado almacén titulado A LA CIUDAD DE PALMA, calle de Brondo, números 54 y 55, ponen en conocimiento de este respetable público, que teniendo todas las ventajas que pueden conseguirse, tanto por ser fabricantes de lienzos, pues los que les conocen ya saben que su fábrica es la más acreditada de Cataluña, como también por contar con un buen capital para tener un grande surtido de lienzos extranjeros, bordados y demás géneros á precios muy arreglados, que nadie les aventaja, han resuelto bajar el precio de todos sus artículos, sin que por esto hayan cambiado sus calidades, ofreciendo al mismo tiempo las concesiones siguientes:

Las holandas de 16 á 20 reales 2 rs. menos por cana.  
Id. id. 21 á 28 3 id. id.  
Id. id. 29 en adelante 4 id. id.

Irlandas lo mismo.

Creas de 4/4 de 8 cuartos el palma, por piezas y medias piezas á 10 sueldos cana.

Id. » 4 1/2 á 6/4, 1 real menos por cana por piezas y medias piezas.

Id. » 9/4 á 13/4, 2 id. id.

Irlandas pintadas á 13 reales cana.

Camisas de hombre lienzo holandá á 40 y 44 rs. una con pechera, cuello y puños finos.

Las conocidas ya de 52 reales en adelante, 4 reales menos cada una.

Los que compren por más de 100 reales se les beneficiará un 2 p<sup>o</sup> que se les dará en géneros á su elección.

Si los compradores quieren que se les mande el género á sus casas, dando solo un aviso se les enviará en la cantidad que pidan y en buen surtido, á fin de que puedan escoger.

## GRAN RIFA

ESTRAORDINARIA EN FAVOR DEL BIZARRO EJERCITO ESPEDICIONARIO

## DE ÁFRICA.

La comision de señoras, creada en Barcelona al efecto de procurar recursos en beneficio del mismo, acaba de obtener del gobierno de S. M. una señalada muestra de deferencia con la autorizacion que ha recibido por Real orden de 30 de noviembre último publicada en los periódicos de esta capital, para efectuar dicha Rifa.

Al solicitarla lo hizo esta comision con el fin de establecer un medio de contribucion voluntario, al alcance de todas las fortunas, de manera que cada cual pueda contribuir con su óbolo para un objeto tan patriótico, sin ostentacion, jactancia, odiosidad ni escrúpulo de ninguna especie.

La comision no necesita excitar el entusiasmo del pais porque el objeto es santo y nadie dejará de contribuir en poco ó en mucho para recompensar á tan valerosos soldados, que esponen su existencia para vengar el honor nacional, que derraman su sangre sacrificándose gustosos en aras de la patria, y que dejan tal vez á sus familias desgraciadas, huérfanos y necesitados, al solo amparo de los generosos y caritativos españoles.

### BASES Y CONDICIONES DE LA RIFA.

El máximum de billetes será de 300,000 numerados desde el 1 al 300,000.

Cada billete vale rs. 4 uno.

Los premios ó suertes, si se expenden todos los 300,000 billetes, serán:

Primer premio.—Una bala de cañon de oro de valor rs. 100,000. Lo ganará el primer número que salga.

200 premios de una bala de cañon de plata, cada uno de valor rs. 300. Ganará un premio de estos cada uno de los 200 números que salgan del primero.

100 premios de objetos varios de productos del pais de valor cada uno próximamente rs. 200. Ganará un premio de estos cada uno de los 100 números que salgan despues de los anteriores.

Ultimo premio.—Una bala de cañon de oro de valor rs. 20,000. Lo ganará el ultimo número que salga.

Total 302 suertes ó premios.

Estos premios disminuirán en la proporcion ó valor correspondiente, si se vendieran menos billetes de los 300,000 que sirven de base á esta Rifa, y en consecuencia solo entrarán en sorteo los billetes que se hubiesen emitido.

El sorteo será luego que se hayan vendido los 300,000 billetes expresados, ó antes si así lo acordare la autoridad superior de la provincia; de todo lo que se dará el oportuno conocimiento al público.

El sorteo se verificará á puerta abierta presidido por la autoridad, y con todas las formalidades y escrupulosidad requeridas.

Se publicarán los números premiados y suertes que les correspondan y dias del pago de los mismos, para el debido conocimiento de los interesados.

A las personas que tomen desde 100 billetes á 300 se les abonará 4 por 100, pagando en el acto su importe; de 301 á 700 el 5 por 100 con id., de 701 en adelante el 6 por 100 con id.

El encargado en esta ciudad D. Pedro Sans y Serra, que ha admitido á tan laudable objeto la espendicion de los billetes de esta rifa, se ha unido con los Sres. Higuera, Vilar y compañía, que lo harán sin ninguna clase de retribucion en sus propios establecimientos, de cuenta nueva de Santo Domingo núm. 21 y plaza de las Copiñas núm. 80.



## VIDRIOS PLANOS.

Los hay de todas dimensiones en la plaza de Cort, n.º 54.

El dueño del establecimiento, agradecido al público mallorquin, ofrece desde hoy una notable rebaja en dichos vidrios, tanto en los lisos como en los floreados y en los de colores, advirtiéndole que á mas de la notable rebaja, á los que tomen por valor de cien reales se les concederá una bonificacion de un 6 por 100 siempre que efectuen los pagos al contado de las compras.

Iguales rebajas quedan concedidas en las canales y cañeras de hijoadelata y zinc, bajo las mismas condiciones.

## POMADA DE RENAUD GERMAIN.

REGENERADORA DEL PELO.

Su uso detiene la caída del pelo, lo hace crecer con rápidos progresos, aumenta su número, porque su aplicacion lo vivifica, lo anima y le da vigor. En cualquiera parte que haya habido señales de crecer el pelo aunque haya pasado mucho tiempo vuelve á nacer y se regenera por mas que su descomposicion haya quedado amortiguada.

Unco depósito, en esta ciudad, en la peluqueria de Casanovas, plaza de las Copiñas, núm. 40.

Precio: 12 reales frasco.

## AVISO AL PÚBLICO.

Baratura, novedad y filantropia.

En el acreditado establecimiento de la *Bella Barcelonesa* de Figueras, Vilar y Compañía, plaza de las Copiñas, número 1.º, en el cual se expenden géneros de sederia, laneria y corbateria, han recibido un abundante y elegante surtido de corbatas, las mismas que por 15 dias se venderán al precio de fabrica, destinándose la mitad al socorro de los heridos de la guerra de Africa cuyo producto será entregado á la municipalidad de Palma.

Al anunciar el artículo solamente de corbatas, lo hemos hecho, porque la mayor parte de la juventud pueda socorrer á nuestros valientes, sin gravámen y al alcance de todas las personas, pues que este artículo lo tenemos desde el ínfimo precio de 2 reales hasta 40.

## Simiente de gusano de seda

LEGITIMA DE MALLORCA.

Próxima la estacion en que debe utilizarse dicha simiente para la cosecha de este año, se ha hecho una rebaja en el precio á la que existe depositada en el escritorio público situado en la casa baja del señor marques del Reguer.

SE VENDEN DOS COCHES ANTIGUOS, un omnibus y una carretela modernos, una gamera y varios juegos de guarniciones, todo á precios equitativos. Dará razon don Eloy Miró, que vive calle del Angel, frente á Santa Eulalia, número 8, piso segundo.

ALQUILER.—En la calle del Agua, número 45, hay un segundo piso para alquilar. En la misma casa darán razon.

AVISO.—El dorador que vive en la calle de las Monjas de la Misericordia, número 41, avisa al público que tiene colecciones de cuadros dorados del mejor gusto y á precios arreglados.

AVISO. Se desea adquirir un ejemplar de la Enciclopedia moderna, diccionario universal de literatura, ciencias, artes, agricultura, industria y comercio, publicada por D. Francisco de Paula Mellado. La persona que quiera desprenderse de esta obra puede avisarlo en esta imprenta.

## JOYERIA.

En la plateria de don Joaquin Bonnin, calle de la porteria de Sanjo Domingo, número 58, se ha recibido un regular surtido de joyeria de diamantes procedente de los mejores talleres de Barcelona, el que consta de aderezos, medios aderezos, alfileres de señora, idem para corbata de caballero, pendientes, aretes, botones camelos, idem de pechera, sortijas etc. Dicho surtido estará de manifiesto hasta el próximo sábado.

Se compran y cambian alhajas viejas con nuevas.

## AVISO.

En la plazuela del Temple, manzana 27, número 1.º, hay un gran depósito de ladrillos finos de Valencia de muchas muestras, como también un gran depósito de lavadores de piedra fria (vulgo *rentadors*) de todas medidas, esientos de fuentes, jambas de port. y todos cuantos objetos se fabrican de esta piedra, y si no están hechos pueden hacerse.

ESTAN PARA ALQUILAR DOS ENTRESUELOS que tienen toda comodidad, en la manzana 23, núm. 45.

4 cuartos la entrega de 16 grandes páginas.

## EDICIONES POPULARES ILUSTRADAS

DE RAMON HERMANOS, EDITORES.

NOVELAS, VIAJES, HISTORIA, LITERATURA, ETC., ETC.

PRINCIPIAMOS NUESTRAS EDICIONES CON

LOS MOHICANOS DE PARIS

EL TROVADOR

POR MR. ALEJANDRO DUMAS.

POR D. RAMON ORTEGA Y FRIAS.

A continuacion publicaremos una historia completa de

## LA GUERRA DE AFRICA

ilustrada con profusion de láminas y escrita sobre datos oficiales

POR UN TESTIGO OCULAR.

PLAN DE LAS EDICIONES POPULARES.

Nuestras Ediciones se repartirán por entregas de 16 grandes páginas, con mayor lujo y mas lectura, que cuantas hasta hoy hemos publicado, al precio de

cuatro cuartos la entrega tanto en Madrid como fuera.

Se repartirán 3 ó 4 entregas semanales con la puntualidad que tenemos acreditada, y en cada reparto daremos una hermosa lámina grabada espresamente para nosotros, por los mejores artistas españoles. No se exige depósito ni adelanto de ninguna especie, pero los señores suscritores deberán satisfacer las entregas en el acto de recibirlas.

Bajo una cubierta publicaremos continuamente dos obras á la vez, conociéndose á cual de ellas pertenecen los pliegos de las entregas, por los títulos impresos á la cabeza de las páginas.

A la conclusion de cada obra regalaremos á nuestros suscritores una magnífica cubierta de tomo.

Las obras que figurarán en nuestras Ediciones populares procuramos que sean siempre originales de nuestros mejores ingenios españoles, teniendo un especial cuidado de que en un caso como el presente de dar alguna traduccion sea de reconocido mérito. Los nombres de los autores de las dos primeras obras que publicamos son una garantia de lo que decimos.

A medida que se vayan concluyendo, daremos otras de amenidad é interes general entre las cuales contamos con una *Coleccion de Viajes* á diferentes partes del mundo, ilustrada con hermosas láminas que representan costumbres, monumentos etc.

En una palabra, nos hemos propuesto dar nuestra publicacion con un lujo y una variedad tan grande, que no hemos perdonado sacrificio alguno por conseguirlo. No pretendemos herir ningunos intereses ni provocar competencias con nadie; nuestro deseo es únicamente llenar un vacío, buscando como es natural la recompensa á nuestros afanes. No podemos hacer mas; el público juzgará y estamos seguros de ver realizadas nuestras esperanzas.—LOS EDITORES.

La primera entrega se halla de manifiesto en la imprenta de Gelabert Pas d'en Quint.

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable

*Por el Editor*  
*P. J. Gelabert*